

## Tarea

1 Averiguar la biografía, obras literarias de los siguientes filósofos.

✓ Thomas Hobbes

✓ John Locke

✓ Jean Rousseau

2 Que es un contrato social

## Solución

1 Thomas Hobbes:

(Westport, Inglaterra 1588 - Hardwick 1679)

Filósofo inglés hijo de un eclesiástico, fue de cargo de su tío cuando el padre abandonó a la familia tras participar en una pelea en la puerta de su iglesia. Estudió en el Magdalen Hall de Oxford. En 1608 entró al servicio de la familia Cavendish como preceptor de uno de sus hijos, a quien acompañó en sus viajes por Francia e Italia entre 1608 y 1610.

A la muerte de su alumno en 1629 regresó de nuevo a Francia para entrar al servicio de George de Clifton. En dicho país permaneció hasta 1631.

Cuando los Cavendish lo solicitaron de nuevo, como preceptor de otros de sus hijos. En 1634 acompañando a su nueva alumna realizó otro viaje al continente ocasión que aprovechó para entrevistarse con Galileo y otros pensadores y científicos de la época, entre los que figuraron René Descartes y Pierre Gassendi.

En 1651 abandonó Francia y regresó a Inglaterra, llevando consigo el manuscrito del Leviatán, sin duda la más conocida de sus obras, que se editaría en Londres ese mismo año. En 1655 publicó la primera parte de los elementos de filosofía y en 1658 la segunda estas dos obras completaban la trilogía iniciada con De cive.

Durante los últimos años de su vida hizo una traducción en verso de la Ilíada y la Odisea de Homero. Thomas Hobbes en octubre de 1679 sufrió un trastorno de la vejiga y luego un ataque de parálisis de la que murió el 4 de diciembre de 1679 a los 97 años. Se dice que sus últimas palabras fueron: "un gran salto en la oscuridad". Pronunciado en sus momentos finales su cuerpo fue enterrado en la iglesia de San Juan.

## • John Locke:

(Wimborne, Somerset, 1632 - Oates, Essex, 1704) Pensador británico, uno de los máximos representantes del empirismo inglés, que destaca especialmente por sus estudios de filosofía política. Este hombre polifacético estudió en la universidad de Oxford, en donde se doctoró en 1658. Aunque su especialidad era la medicina y mantuvo relaciones con reputados científicos de la época (como Isaac Newton), John Locke fue también diplomático, teólogo, economista, profesor de griego antiguo y de retórica y alcanzó renombre por sus escritos filosóficos en los que sentó las bases del pensamiento político liberal.

Locke fue uno de los grandes ideólogos de los élites protestantes inglesas que agrupados en torno a los whigs llegaron a controlar el estado en virtud de aquella revolución; en consecuencia su pensamiento ejerció una influencia decisiva sobre la constitución política del Reino Unido hasta la actualidad. Defendió la tolerancia religiosa hacia todas las sectas protestantes e incluso a las religiones no cristianas.

En su obra más trascendente, Dos ensayos sobre el gobierno civil (1690) sentó los principios básicos del constitucionalismo liberal, al postular que todo hombre nace dotado de unos derechos naturales que el Estado tiene como misión proteger. Fundamentalmente, la vida, la libertad y la propiedad partiendo del pensamiento de Thomas Hobbes.

John Locke murió el 28 de octubre de 1704 y fue enterrado en el cementerio de la localidad High Wycombe al este de Harlow donde había vivido en la casa de Sir Francis Masham desde 1697. Locke nunca se casa ni tuvo hijos.

#### • Jean Rousseau:

(Ginebra, 28 de junio de 1712 - Ermenaville, 2 de julio de 1778)

Filósofo suizo, junto con Voltaire y Montesquieu se le sitúa entre los grandes pensadores de la ilustración en Francia. Sin embargo aunque compartió con los ilustrados el propósito de superar el oscurantismo sus ideas políticas y sociales preludivieron la revolución francesa. Su sensibilidad literaria se anticipó al romanticismo por los nuevos y frecuentes conceptos

que introdujo en el campo de la educación se le considera el padre de la pedagogía moderna.

Fuó huérfano de madre desde temprana edad. Jean Rue criólo por su tía materna y por su padre un modesto relojero sin apenas haber recibido educación, trabajó como aprendiz con un notario y con un grabador, quien lo sometió a un trato tan brutal que acabó por abandonar Ginebra en 1728.

Considerado una de las máximas figuras de la ilustración, Rousseau aportó obras fundamentales a la teorización del desismo (Profesión de fe del vicario Sabotiano), la creación de una nueva pedagogía, la crítica del absolutismo, discurso sobre el origen y el fundamento de la desigualdad entre los hombres, etc.

En 1762 escapó a Prusia y después a Inglaterra donde preparó el manuscrito de su tratado sobre botánica publicado postumamente, *La Botanique* (La Botánica 1782).

Rousseau falleció de una parada cardíaca respiratoria los 66 años, el 2 de julio de 1778 en Ermenoville Francia fué enterrado como un héroe nacional en el Panteón de París en 1794.

## ¿Qué es un contrato social?

Se conoce como contrato social aquel que los ciudadanos firman implícitamente con el estado una vez que deciden vivir en una sociedad regulada por este último.

El contrato social es un término acuñado por primera vez por el filósofo Jean Rousseau (1712-1778) en su obra *El contrato social: o los principios del derecho político* publicada en 1762.

Para Rousseau el contrato social es una reconciliación entre la naturaleza y la cultura donde se expresa la voluntad general en forma de interés social y bien común y no una sola totalización numérica mayoritaria de las voluntades particulares siendo estas egoístas y de intereses privados.

Rousseau afirma en el último de los cuatro libros que componen esta obra que es la manifestación de la voluntad general y sacral para la utilidad pública donde emana la única y legítima autoridad del estado.